

**LA AVALANCHA POPULAR es enorme en toda la península. Nadie duda ya del TRIUNFO CLAMOROSO de las izquierdas en toda España. En vistas a ese triunfo hacemos una advertencia leal a los que tengan algo que perder. Su actitud el 16 de Febrero señalará la nuestra el 17. QUIEN TENGA OIDOS QUE OIGA.**

## El error de la reacción

El tópico electoral e hipócrita de las derechas, en la presente contienda, es el de vencer a la revolución. La revolución que ellas mismas desencadenaron. No se han jactado, cínicamente, el afeinado Alazar Alonso, el del relojito pulsera regalado por Straus, y Gil Robles su epiléptico encubridor, de haberla provocado? Y una vez desencadenada de haberla sofocado y aplastado?

Y si no obstante esas bravatas de inconciencia el espíritu revolucionario de Octubre de 1934 aún persiste, con qué títulos, con qué derecho, reclaman el poder los reaccionarios? No le asaltaron y le detentaron durante 14 meses? Durante todo ese tiempo no han abusado, sin resultado alguno, de toda suerte de procedimientos coercitivos y represivos, llenando las cárceles de políticos honrados y sembrando de cadáveres las tierras asturianas?

Las derechas están, con razón, espantadas de su obra criminal. Desde todos los Ministerios lanzaron las masas obreras y republicanas a la desesperación mediante la suspensión ilegal de Ayuntamientos populares, el desplome de los salarios, la sistemática vulneración de la legislación social, la violación reiterada de la Constitución y el agarrotamiento feudal de los trabajadores campesinos. Y ahora, espantadas de su obra, reclaman el Poder para vencer el espíritu de rebeldía que ellas mismas crearon. Qué cinismo!

Esa ha sido la gran equivocación de las derechas. Creyeron torpemente que después de la cruenta y bárbara represión de Octubre fácilmente conseguirían aniquilar a los partidos republicanos y obreros y encarrilar a España por las mismas vías que Mussolini encarriló a Italia, Dollfus a Austria e Hitler a Alemania. Pero el pueblo español ha resistido heroicamente tan dura prueba y como un sólo hombre se ha levantado en pie de guerra para aplastar a sus tiranos y para proseguir, el 17 de Febrero, la obra fecunda y justiciera que inició el 14 de Abril y que quedó truncada al ser disueltas prematuramente las gloriosas y austeras Cortes Constituyentes.

### Musa Festiva

#### MITIN DE DERECHAS

(texto taquigráfico)

¡Ciudadanos! ¡ciudadanos!  
hay que juntar vuestras manos  
y esplaudir con frenesi  
la la... or ya comenzada  
en esta lucha enconada,  
que no es cosa baladí.

(aplausos)

Soy un pobre mequetrefe,  
pero con fe sirvo al Jefe  
que ha de ser el salvador  
de nuestra España gloriosa  
que se esfuma vaporosa  
por la parte de estribor.  
(expectación y saludos fascistas)  
¿Qué quedo de aquella Historia  
de tan felice memoria  
de Señor y Monarquía?  
Nada queda ¡Nada! ¡nada!  
al derecho de pernada.  
sólo ha sido flor de un día.

(Sollos prolongados.)

Aquel catorce de Abril  
¡maldito mil veces! ¡Mil!  
ha sido una fecha infausta;  
pues entre vivas y muertas  
dejó las despensas huecas  
y nuestra cartera exhausta.

(Muchos se palpan la cartera)

Todo se dió en mejorar,  
en dar coba y halagar  
a la gente de alpagata;  
y todo terrateniente  
daba diente contra diente  
con una ley poca grata.  
Pero yo os juro, señores,  
por san Gil de mis amores,  
que esta vez no pasarán;  
pues saldremos a la calle...  
(Unas vocas: ¡Qué se calle!)

(Se calla y todos se van.)

¡Miau!

Leed **ANTORXA**

### Minucias

#### EL COPO

Después de laboriosos cabildos, las derechas mallorquinas, han lanzado su manifiesto:

«Para aplastar la revolución, para salvaguardar los altos intereses de la Patria, vamos al copo».

Esta tremebunda decisión es más sensacional que el embargo del petróleo por la Comisión de Sanciones.

Todos nos hemos sentido copados, todos hemos percibido la sensación de la asfixia, como si unas manos inverosímiles por su tamaño, apretaran lentamente nuestras cabezas y nuestras espaldas, privándonos del aliento y de la luz, hasta sumergernos en el mundo impenetrable de las tinieblas.

¡Qué horror! Ya se oyen los claros clarines... Nubes de polvo, invaden la atmósfera. Se percibe de lejos, el rítmico galopar de los caballos de guerra, al aire sus crines ensortijadas como penachos de humo... Son los ginetes del Apocalipsis.

Siete candidatos, siete salvadores de la Patria, siete contrarrevolucionarios cien por cien. Siete celeberrimos ciudadanos que pasarán a la Historia. Como pasaron a la historia, los siete niños de Ecija y los siete pecados capitales.

Toda Mallorca cruje de emoción. Y Menorca e Ibiza, donde uno de ellos, uno de los elegidos por el Sumo Pontífice, cruza rauda y veloz las carreteras, pegando pasquines por doquier.. «A por ellos!» clama.. Es un nuevo caballero del Ideal con la brocha y el cubo de las pastas en bandolera..

Se esparce la nueva del copo. Filtrase por los campos. Y los olivos milenarios, sorprendidos por el terror, retuercen todavía mas sus cuerpos atormentados, entregándose alocados a una zarabanda extraña y diabólica.

Los niños huyen y buscan atemorizados el regazo de sus madres.

Ante tal desbarajuste, solo se

## El escandaloso asunto del Crédito Balear

### LO QUE DEBE SABERSE

X

De todos nuestros comentarios se ha de sacar la conclusión de que ninguna cuenta del Crédito Balear daba beneficios, puesto que, analizadas; unas y otras, solo pérdidas hemos podido enumerar. No obstante, existen tambien beneficios, y lo grave es, que todas las operaciones que son normales en un Banco HAN DADO BENEFICIOS, y que en cambio han proporcionado pérdidas, aquellas operaciones a que el Crédito se ha dedicado, y que no debieran en modo alguno haber merecido su mínima atención.

Sin pretensiones de dar una lección de métodos de economía, dijimos que una medida prudencial exigía que los bancos en particular los que se dedican especialmente a captar los ahorros, tuviese la mitad de sus depósitos en papel de Estado. Se sabe que una característica de esta renta, es no solo la de venta inmediata, si que tambien la de obtener adelantos del Banco de España, sin ninguna complicada tramitación. Y vigilando bien esta clase de inversión, los beneficios son probables, y al existir una baja, ha de ser generalmente de escasa consideración.

Abundando en lo dicho, los interventores judiciales estiman un aumento de 300.000 ptas en los once millones de papel de Estado, títulos que, recordémoslo, no se hallaban en las cajas del Crédito, sino que estaban pignorados en el Banco de España. De haber seguido el Crédito estas normaa tan lógicas, hubiese tenido cincuenta millones de pesetas en renta pública y aparte de no haber distribuido el capiial en negocios onerosos, tendrían sus accionistas, sus acreedores un beneficio de un millón y medio de pesetas.

Otro capitulo, en el que se explica tengan los bancos invertido capitales, es en hipotecas o propiedades. Las hipotecas, suelen ofrecer siempre la máxima garantía. Solo en esta forma consisten las cajas de ahorro, y prestamos. Suponemos que son de poca monta las hipotecas que tiene a su favor el Crédito. De poca monta comparando las sumas, así garantizada con el volumen de todos los créditos que tiene la entidad bancaria, muchos de los cuales (ya lo hemos dicho) son incobrables.

Yá nos extrañamos de las pocas propiedades que «oficialmente» tuviesen tan poco valor. Solo 1.653 millones de pesetas figuran en el activo como precio de coste de las diversas propiedades de la sociedad. Y los peritos nombrados después de la suspensión de pagos, atribuye un valor a tales propiedades de cerca del doble. Es decir que tal capitulo ha dado un

muestran serenos y seguros los «jefes políticos» de los pueblos, que transmiten y reciben órdenes con una eficacia estratégica que deja en mantillas a Hindenburg y Napoleón.

¡El copo está decretado! Crepitan los aparatos telegráficos vomitando despachos urgentes, tiemblan los hilos telefónicos que no pueden, en su frágil pequeñez, contener el aluvión de noticias que se precipitan.

El viento, rugé estos días con mayor intensidad y dramatismo. La luna, se esconde, asus-

tadiza, tras tétricos nubarrones. ¡Noches del copo! ¡Noches tristes de aquellarre!..

Y perdida en una hondonada de la sierra mallorquina, una casita mísera, envía al espacio, bocanadas de humo blanco como trozos de algodón deshinchado.

En su interior, una madre mece en sus brazos un tierno infante:

«Duérmete niño hermoso que viene el «copo»...»

M. DE BRADOMIN

# RECUERDOS DE LA REVOLUCION DE OCTUBRE

por **MANUEL CORDERO**

No estará demás que recordemos los emocionantes sucesos de octubre de 1934. Trágicos, emocionantes y aleccionadores.

Llegan al Poder, merced a la traición de los encargados de defender la República, las derechas. El ministerio de Gobernación lo ocupa un radical, «Matacrístos». El pueblo que tiene muy agudo el instinto, percibe el peligro, y se lanza a la calle, en un gesto de generosa rebeldía. Nada más noble que este gesto de sacrificio del pueblo. No se ventilada en aquel movimiento ninguna mejora económica, materialista. El sacrificio se hacía a beneficio del progreso colectivo. Y el movimiento alcanzó una unanimidad singular. En Madrid, la huelga fué total, y la simpatía de la población era absoluta. De no ser así, no habrían sufrido en calma y sin protesta las dificultades e incomodidades que el movimiento produjo.

El día 7 de Octubre pasaba la noche en el domicilio de un amigo, en la calle del Carmen. A las dos de la mañana produjose un intenso tiroteo en la Puerta del Sol. ¿Qué será ello? nos decíamos. ¿Habrá comenzado la acción revolucionaria para tomar por la violencia el ministerio de la Gobernación? ¿Qué diferencia con el 14 de abril de 1931! Entonces el pueblo, ebrio de entusiasmo y alegría invadió esta plaza y calles inmediatas, y el Gobierno provisional tomó posesión de este ministerio, empujado por el fervor popular, sin disparar un tiro. No había en el edificio ninguna autoridad superior. Habían huido. En el Ayuntamiento recogía sus papeles, con gesto amargo y resignado, el señor Ruiz Jiménez. El fervor popular tenía un aliento cálido y arrollador.

El tiroteo prolongóse hasta el alba. Cuando cesó nos preguntábamos: ¿Qué habrá ocurrido? ¿Habrá sido vencido el Gobierno? ¿Habrán sido vencidos los revolucionarios? Hízose la luz natural, y vinimos en conocimiento de lo ocurrido. Todo había sido una falsa alarma. No había asomado por la Puerta del Sol ni un solo revolucionario armado. El pueblo no había disparado un solo tiro. El tiroteo lo había ordenado el Gobierno para alarmar y aterrorizar a la población.

Publicábanse solo los periódicos de las derechas. Mentían, injuriaban y calumniaban libremente a los revolucionarios. «Matacrístos», ministro de la Gobernación, mentía, calumniaba e injuriaba también desde el ministerio de la Gobernación a los revolucionarios, que mientras él entregaba la República a sus naturales enemigos, se lanzaban a la gesta heroica de defenderla con sacrificio romántico de su libertad y sus vidas. Los socialistas se llevaron cuarenta millones de pesetas de las organizaciones obreras, dijo el embustero «Matacrístos». ¿Cuarenta millones de pesetas?, nos preguntábamos. ¿Y dónde estarían? En la existencia del movimiento obrero no ha llegado a reunirse la milésima parte de esa cantidad.

¡Qué cínico es! ¡Como miente!

Próximamente a las once de la mañana intentóse organizar una manifestación de adhesión al Gobierno. Reunióse en la Puerta del Sol un centenar de mozalbetes de Acción Popular. «¡Viva el Gobierno! ¡Viva la República! ¡Mueran los revolucionarios!», gritaban. A falso sonaban aquellos gritos. No producían entusiasmo, y las gentes presenciaban la ceremonia con gesto desdenoso y despreciativo. «¿Vosotros republicanos, pollos? —decían—. Sois unos farsantes alquilados.»

Nuestro amigo nos sube los periódicos. Abrimos uno, y leímos una noticia que nos dejó atónitos. Manuel Cordero había sido detenido en Málaga. Habíanse hallado 600.000 pe-

setas. ¿Qué hacer ante tan inusitada y sensacional noticia? ¿Indignarse? ¿Reír? ¿Sonreír suplemente?

Al día siguiente, mi detención no se había realizado en Málaga, sino en Irún. Las 600.000 pesetas habían subido a un millón. Habían redondeado la cifra. ¿Qué más daba 600.000 que un millón? Dispuesto a mentir, a difamar y a engañar al pueblo, ¿qué más da?

A las dos de la tarde del día 8 subía yo por la calle de Fuencarral, y frente a la calle de San Mateo saludábame un redactor de «A B C», muy conocido en el periodismo y en el Foro, que actuó en política como cicerista. Publicóse la noticia en dicho diario. Pero no se rectificaron las anteriores. ¿Para qué? Las infamias se lanzan para que hagan su obra. «Calumnia, que algo queda», máxima jesuitica que practican maravillosamente las derechas. Pasé los días posteriores en casa de un amigo odontólogo. Su gabinete de trabajo estaba tabique por medio de la habitación que ocupaba yo, entretenido en la lectura de la «Historia Universal» de Cantu.

Inspiraba mi pensamiento la insurrección de Espartaco y la de los hermanos Gracos. En el fondo de ambos movimientos latía el mismo impulso emancipador, la redención de los esclavos y el reparto de la tierra. Al otro extremo de la habitación, pared por medio, vivía «Matacrístos» ministro de la Gobernación. Llegó un cliente, y mi amigo dedicóse a sus labores profesionales. El cliente era derechista. «¿Qué le parece a usted lo que ocurre? —decía—. ¿Ha visto qué sinvergüenza es ese Cordero? Lo han detenido en Irún; huyó a Francia y llevaba un millón de pesetas.» Nuestro amigo estaba obligado al fingimiento. «Será verdad, cuando usted, que es un hombre serio, lo dice.» «Me dieron ganas de arrancarle la lengua, en vez de la muela que le he extraído», me decía después. «Son unos canallas; hay que exterminarlos —agregaba el derechista—. ¿Y lo de haber saltado ojos a los hijos de los guardias civiles? ¿Qué le parece a usted?» «Hembra, a lo mejor no es verdad», repuso nuestro amigo. «¿Cómo que no es verdad? Sí, señor; lo es. Sí, son unos salvajes. Hay que exterminarlos, hay que exterminarlos», repetía, fingiendo indignación.

Claro que no era verdad. ¿Cómo había de serlo? Los mineros asturia-

nos tienen una gloriosa historia societaria y Socialista. Su conciencia está formada al calor de la palabra emocionada del socialismo humanista. Son revolucionarios, pero no son criminales. Por haber sufrido mucho tienen una sensibilidad exquisita. Odian los privilegios de clase, pero no odian a los hombres. Es decir, no los odian; ahora, después de la cruel represión, de la criminal carnicería que se ha hecho con ellos, es cosa distinta. Si el odio ha llegado a penetrar en su corazón, y si algún día tiene consecuencias terribles, que no les culpen a ellos. No somos partidarios de la venganza, porque es un sentimiento negativo a la obra de la civilización; pero cuando se maltrata a los hombres con crueldad refinada y no se les hace justicia, ¿qué se puede esperar de ellos? ¿Pueden los asturianos olvidar que el Gobierno haya llevado a Asturias los regulares y el Tercio extranjero para dimitir un pleito nacional? No yá lo que han hecho allí, sino su sola presencia, es una ofensa a la dignidad colectiva.

Volviendo a lo nuestro. La Policía registraba diversas veces la casa de La Mutualidad Obrera; una de ellas quiso clausurarla, sin reparar en que en nuestra clínica prestábamos asistencia a veinte enfermos hospitalizados, y las farmacias. ¿Qué buscaban? En mi despacho se acomodaron una mañana cuatro sabuesos, que aun hoy no sabemos si eran agentes o eran aprendices de la Policía, durmiéndose en él y profiriendo las palabras más groseras e insultantes. ¿Y así quieren mostrarnos su superioridad las clases ricas? ¿De esta manera quieren demostrarnos su cultura y su sensibilidad espiritual? El pueblo tenía ya un concepto de su cerrilidad, de su grosería espiritual, de su materialismo; pero en las jornadas que comentábamos han acabado de acreditarlo. No son superiores al pueblo, sino, por el contrario, infinitamente inferiores. Predican una religión que no sienten ni practican. En vez de amar al prójimo, lo odian y lo humillan; en vez de ayudar al caído, procuran hundirlo más en la miseria, y se gozan en su desgracia, y practican mezquinamente la caridad, con un interés cien por cien. Presumen de cultura, y son zafios, groseros, ineducados. ¿Y así quieren que se les respete?

Una clase social que tiene estos defectos está condenada a desaparecer. La civilización exige que desaparezca.

Juicio del Sr. Ciges Aparicio sobre el copo de Baleares

Ofrecemos, extractado, a nuestros lectores el interesante artículo del Sr. Ciges Aparicio, ex-gobernador de Baleares

## ¿Quién comenzó?

En la segunda combinación de gobernadores hecha por el señor Portela no aparece modificado el de Baleares. Eso quiere decir que persiste el de la primera. Apenas conocido el nombramiento, don Juan March confesó jactanciosamente que «era amigo suyo; esto es, que había logrado un éxito al aceptar el Jefe del Gobierno el candidato que le propuso. ¿Por qué esa ufonía? El opulento banquero no pudo acallar el motivo de su contento. Disponíase a copar en las próximas elecciones, y sin duda el gobernador amigo iba a servirle de precioso instrumento. Centro (el suyo) y derechas, se distribuirían los cinco puestos de las mayorías y los dos de las minorías, sin consentir que se filtrase en el triunfo ningún elemento de las izquierdas.

Esa imprudencia del señor March sorprende y desconcierta. Precisamente la nota distintiva de su carácter ha sido siempre la cautela, la ecuanimidad, el predominio de la razón serena, y el súbito alzamiento de los nervios hace pensar en algún desequilibrio pasional, suscitado por la edad, por la enfermedad, quizás por el rencor, que no mide las consecuencias. Es difícil copar en una circunscripción y menos cómodo en un archipiélago, cuando en la segunda de sus islas ni siquiera pudo desembarcar el riquísimo candidato en otra ocasión electoral. Los desconocedores de Baleares han pensado, al oír el reto del señor March, en el poder de su dinero. No; el señor March y sus posibles aliados no necesitan derrocharlo. Poseen intereses tan extensos, que les garantizan las mayorías sin esfuerzo, pero los republicanos y socialistas que se les oponen en la disputa de las minorías son de tal calidad, que los dientes de oro no podrán morder en ellos.

Más daño les inferirán el gobernador, el delegado del Gobierno en Mahón, criaturas del señor March, y en esos agentes confía sin duda su creador. Pero los tiempos han cambiado. ¿Qué pasaría con el copo de Baleares conseguido por la violencia y el fraude?

Pasaría de fijo que las Cortes anularian la elección. ¿Y cuando se convocarían otras? Sin duda cuando hubiese un Gobierno republicano. ¡Ah, quizá fuese el momento de ajustar cuentas! ¿Cómo?... ¿Ojo por ojo y diente? El Talión se queda chico en esos casos. La ley suele ser: por un ojo los dos ojos, por un diente toda la dentadura, con la diferencia ahora de que no faltaría un Parlamento que sancionase el desagravio.

¿Nada más? Desatadas las pasiones, nadie puede asegurar dónde se detendrán sus efectos. El exceso de celo o el abuso de la represión por los sucesos de octubre ha removido las haces de aquel pueblo tan morigerado y benévolo. Agítense todavía hundiendo en ellas los hierros candentes de la autoridad arbitraria; llegue en España el triunfo por el otro lado, y nada tendrá de extraño que a la vuelta de algunos meses el espíritu de venganza haya hecho de las Islas Paradisiacas, preferidas por el turismo, un infierno inaguantable, donde ningún extranjero quiera residir. Así habrán matado a la gallina de los huevos de oro, más preciosos que los Bancos del señor March.

¿Y de quién la culpa? En las prolijas luchas, cada cual atiende al agravio que él recibe y no al que pudo inferir. Como en todos los problemas, conviene tener presente los orígenes para juzgar con acierto después, y en la posible escala de arbitrariedades que va a desarrollarse es útil el recordar para discernir luego las responsabilidades:

¿Quién comenzó?

M. CIGES APARICIO

Este periódico es tribuna libre para toda justa causa.

Obreros, industriales, comerciantes, funcionarios, trabajadores de todas clases? Ayudando a «ANTORXA» se defenderán tus intereses y evitarás puedan deslizarse por la sombra tus enemigos

Ayuda a «ANTORXA»!

Todos los buenos republicanos deben ofrecer su coche para el día de las elecciones por lo menos.

Sr. Administrador de

**ANTORXA**

Sírvase suscribirme a

**ANTORXA.**

Nombre

Domicilio

Población

Firma del interesado,

**MIENTRAS LAS DERECHAS HAN AUMENTADO LA CONSIGNACIÓN PARA LA FUERZA PÚBLICA EN 51 MILLONES DE PESETAS, HAN DISMINUIDO EN 90 MILLONES LA CONSIGNACIÓN PARA OBRAS PÚBLICAS, Y A LOS CAMPESINOS CASTELLANOS Y ANDALUCES LES ESTÁN PAGANDO JORNALES DE SEIS REALES!!**

beneficio de un millón y medio de pesetas. La valoración de las fincas á nombre de las filiales del Crédito (INMUEBLES Y MATERIALES INDUSTRIALES é INMOBILIARIA MALLORQUINA) en las que tiene el Crédito intervención, valen también más de lo que han costado. Aparte del capital acciones, aparte de las sumas que tales sociedades deben al Crédito, hay aun, según la valoración de los peritos, un superavit de cerca de dos millones de pesetas.

Por lo expuesto, claramente se vé, que si hubiese tenido cierto cuidado en las inversiones, no solamente no se hubiese dilapidado un capital tan importante, no se hubiese llevado la ruina á millares de hogares, sino que la prosperidad mallorquina hubiese ido siempre en creciente aumento, pues el capital confiado estaría representado por bienes que tendrían un valor efectivo, mayor del coste, por los aumentos que es probable que estas operaciones procuren, y que practicamente queda demostrado que se han obtenido en las desgraciadamente pocas inversiones de esta índole que fueron hechas.

Teniendo en cuenta estos antecedentes, la responsabilidad de quienes han intervenido es mucho mayor. La razón de las victimas es más justificada, y su anhelo de justicia no es sino el sentir lógico de una multitud, que se encuentra desamparada por haberse constituido quienes deben defender en toda ocasión los intereses del pueblo, en COMPLICES DE..... Los espoliadores de 25.819 accededores que han dejado en las Cajas del Crédito, los ahorros y los sudores de toda su vida.

# INFORMACION NACIONAL

## NOTICIAS DE PRENSA

"Política"

«Política» publica un artículo titulado: El «Gobierno no puede aliarse con enemigos de la República».

Dice:

Desde nuestra posición de combatientes dispuestos a vencer; seguros del triunfo, poco nos importa que cuaje la alianza del Gobierno con los enemigos de la República.

Esa monstruosa coalición alentará el entusiasmo de los izquierdistas para vencerla; pero la dignidad del régimen y el honor de la República quedarían comprometidos con esa alianza.

Al Gobierno le corresponde evitarla».

"El Socialista"

«El Socialista» dice hoy, en un suelto dedicado al ministro de la Guerra que por su servicio de inteligencia se ha enterado de una maniobra que se preparaba para frustrar las elecciones.

Añade que la maniobra está calculada en varias etapas.

La etapa previa era llevar a los ánimos de ciertos elementos armados la convicción de que las organizaciones obreras preparan una huelga revolucionaria.

La segunda etapa era provocar un acto enérgico por parte de aquellos elementos, so pretexto de anticiparse a la supuesta huelga general.

tercera etapa era crear una acción que obligue a aplazar las elecciones y que se llegue a la fecha en que automáticamente habría de reunirse el disuelto parlamento.

Hay ya organismos militares adheridos al citado plan.

Consta que entre aviadores circulan dos fechas: del 7 al 11 del mes en curso y la segunda que corresponde a la presunta huelga general, y el día 7, próximo viernes, el señalado para el golpe que la abortará.

«El Socialista» con los títulos de «Las cartas boca arriba» y «El Gobierno pacta con las derechas» se ocupa de la alianza de los centristas con los enemigos de la República.

Dice que si triunfan los propósitos del Gobierno, dominarían los cedistas y monárquicos, pero el poder recaería habitualmente sobre una masa de centro gelatinosa, susceptible de correrse hacia el sol que más calentara; es decir, tendríamos unas Cortes parejas a las de 1933-1936 que han venido mereciendo la muerte desde que nacieron, unas Cortes para servir los intereses de la plutocracia y del jesuitismo.

"La Libertad"

«La Libertad» publica la fotografía de los candidatos por Madrid, excepto de los dos socialistas que falta designar. Pide que se arbitre el modo de que puedan votar quienes se hallen en la cárcel, en el pleno uso de sus derechos políticos.

"El Liberal"

«El Liberal» dice que sólo el miedo insuperable de las derechas podría ser causa del aplazamiento de las elecciones; pero

con él o sin él y con centro derecha o centro izquierda, el triunfo del frente popular es indiscutible.

Acerca de las propagandas electorales, dice que la licencia electoral no excluye ni mucho menos de la aplicación de sanciones contra el libertinaje.

### La lucha electoral en Menorca

Las noticias que recibimos de Menorca en lo que se refiere a las elecciones, son de día en día más alentadoras, y el entusiasmo a favor de las candidaturas de izquierda es cada día mayor.

En todos los pueblos de la isla, los elementos liberales sea cual fuere su matiz, han formado una masa compacta a modo balastrado y derrotar desde ella a los hombres del Straperlo y a sus encubridores.

Temporales

Gijón, 5.—A causa del temporal en la carretera de Gijón al Musel hubo un desprendimiento de tierras de una montaña en el lugar conocido por La Casona. El aluvión de piedras y tierra sepultó al tranvía número 1 del puerto, saliendo despedidos con gran violencia el cobrador y dos viajeros.

María Calof, de 48 años, resultó con la fractura de un brazo.

Brigadas de la Junta de Obras trabajaban para dejar expedita la carretera. Una chispa eléctrica destruyó una torreta de alta tensión y la casilla de un guardabarrera en lugar cercano a la Algodonera.

Luca de Tena, monárquico retira su candidatura por Sevilla

Sevilla, 4.—Ha causado mucha emoción la noticia circulada respecto a la retirada del señor Luca de Tena de la coalición de derechas, donde figuraba en tercer lugar. Parece que han surgido dificultades de índole moral, que han decidido al señor Luca de Tena a retirarse. Se cree que hoy publicará el ex candidato una carta explicando su decisión.

En la Casa del Pueblo, la Federación provincial del partido Socialista procedió al escrutinio para elegir los candidatos que irán en la coalición de izquierdas por la provincia.

Resultaron elegidos Manuel Barrio, Victor Adolfo Carretero y José Mota, por este mismo orden.

Resultado de la antevotación socialista en Córdoba

Córdoba, 5.—Terminó el escrutinio de la antevotación socialista. Han sido elegidos candidatos Manuel Castro Molina, Wenceslao Carrillo, Bujalance, Blanco y Romera. Se asegura que esta propuesta ha sido enviada a Madrid porque un comité de selección que se designó al efecto, rechazó tres nombres que salieron en primer lugar.

La candidatura de izquierdas ha sido formada así:

Los cinco socialistas citados; por Izquierda Republicana, los señores Jaén Morente y Rub'ó Vicenti; por los comunistas; Gasset y Hernández; y Pedro Rico, por Unión Republicana.

### Azaña también hablará en Albacete

Dos días antes de las elecciones Entusiasmo

Albacete, 4.—El próximo día 14 se celebrará en el Teatro-circo de esta capital un acto político, en el

que pronunciará un discurso el presidente de Izquierda Republicana, don Manuel Azaña. El acto por celebrarse dos días antes de las elecciones, ha despertado expectación, y en el Frente popular de esta capital se están recibiendo numerosos pedidos de localidades.

Se gestiona que los discursos sean radiados a otros locales.

### Crónica de Sucesos

Nafragio.—Se salva la tripulación

El Ferrol.—Comunican de esta Comandancia que se ha estrellado contra la costa el yate norteamericano «Radianca», cuya tripulación pudo salvarse. Dicho barco acababa de recorrer las costas inglesas y pensaba terminar viaje en Montecarlo. El buque fondeó en la ría de Redes y la tripulación se retiró a descansar. Un violentísimo golpe de mar rompió las amarras y el yate se fué al garete, estrellándose. Los tripulantes, en una pequeña embarcación, pudieron llegar a Puenteume, donde se presentaron a las autoridades del pueblo. El accidente ocurrió a una milla de Puenteume.

Formidable incendio.—Un muerto

Oviedo, 4.—Se produjo ayer un incendio en una casa de Rosadas, en Villaviciosa. Más tarde se propagó a una casa contigua, quedando los dos edificios reducidos a escombros. Entre las llamas pereció el anciano de setenta años Donato Poladura. Este se encontraba enfermo en la cama y ya avanzada la noche su esposa se levantó para prepararle algún alimento.

Mientras iba a la cocina dejó en la habitación un candil encendido. Próximo a éste había unos papeles que se incendiaron y las llamas se corrieron rápidamente a las ropas del anciano que comenzó a dar gritos. Acudió su mujer, que hizo esfuerzos para sofocar las llamas sin conseguirlo, ya que minutos más tarde éstas se habían corrido a un montón de paja seca y después a la casa que ardía por los cuatro costados. Donato quedó envuelto en llamas y pareció carbonizado. Acudieron los vecinos que comenzaron los trabajos de extinción, pero por el fuerte viento reinante, las llamas se propagaron a una casa colindante que también fué pasto de las llamas. Las dos familias han quedado en la miseria.

Las pérdidas son de bastantes consideración.

### La Pena de Muerte

Se confirman cinco penas de muerte y dos absoluciones por la Sala Sexta : : : :

Ayer, mañana, en el Palacio de Justicia, estuvo reunida la Sala sexta, que ha venido entendiendo en el recurso relativo al Consejo de guerra que se celebró como consecuencia de los sucesos de Hermigua, en los que resultaron muertos un cabo de la Guardia civil y un guardia del mismo Instituto, durante una huelga.

En Consejo de guerra fueron condenados Manuel Avelino Perdomo, Avelino Navarro, Francisco Marín, Leoncio Segundo y Vicente Emilio Valladolid, como autores de un delito de insulto de obra a la fuerza armada, a la pena de muerte, y en el recurso, el fiscal señor Antolín, solicitó la confirmación de estas penas de muerte y dos más, una para Tomás Brito y otra para Antonio Hernandez, que fueron absueltos por el Consejo de guerra.

La Sala sexta, en su resolución, confirma las cinco penas de muerte, y las dos absoluciones dictadas por el Consejo de guerra.

# INFORMACION EXTRANJERA

## El conflicto italo-abisinio

Se reanuda la actividad en el frente sur

Londres, 4.—Comunican del frente de Somalia que en la región sur de Etiopía se ha reanudado la actividad de las operaciones militares. Las tropas italianas están organizando activamente la vasta extensión de terreno recientemente conquistada.

Noticias de fuente etíope declaran que a unos 20 kilómetros al norte de Neghelli se ha registrado un violento combate del que han resultado 50 muertos y 80 heridos italianos y un centenar de etíopes muertos y heridos.

Según las informaciones de que se dispone, el combate fué provocado por los etíopes, que atacaron por sorpresa a los italianos, intentando envolverles. Los italianos estaban efectuando una marcha de reconocimiento para estudiar el punto donde sería conveniente establecer un fortín de defensa de la región recién ocupada. Los etíopes estaban mandados por el comandante Bazabeh, y atacaron con gran energía desde los primeros momentos.

Los italianos no creen que las lluvias dificulten las operaciones

Asmara, 4.—En los círculos técnicos militares italianos se declara que la estación de las grandes lluvias de Etiopía debe ser despojada del aspecto dramático que se le atribuye en Europa. Se pone de manifiesto que en dicha época llueve regularmente una sola vez por día o sea entre las dos y las cuatro de la tarde. Los elementos técnicos italianos creen que gracias al perfecto servicio meteorológico y a la magnífica organización de carreteras los italianos no tendrán que suspender las operaciones militares en aquella época.

El secreto de que las unidades motorizadas militares puedan maniobrar fácilmente durante la temporada de las lluvias lo constituye en primer lugar la existencia de pistas convenientemente organizadas. Para ello llegarán en breve cincuenta mil obreros del continente, que construirán una nueva formidable red de comunicaciones entre las carreteras ya existentes en Eritrea y las posiciones que los italianos poseen en el sector norte de Etiopía.

Una organización semejante se iniciará en el frente del sur.

Por todo ello los elementos competentes italianos se manifiestan muy optimistas y creen que en forma alguna las lluvias de Etiopía dificultarán la actuación de las tropas expedicionarias de Italia.

Se desmienten oficialmente varias noticias

Dessie, 4.—El cuartel general etíope publica un comunicado desmintiendo las informaciones publicadas en el extranjero, según las cuales era inminente en Etiopía un movimiento revolucionario de gran envergadura, y que las autoridades etíopes hubiesen dado orden de organizar la evacuación de los habitantes de Addis Abeba. El comunicado en cuestión declara que en la capital etíope reina la más perfecta normalidad.

Además se informa que las fuerzas de policía locales han sido elevadas a ocho mil hombres, que dan pruebas de una ejemplar disciplina.

También se desmiente oficialmente la noticia de fuente italiana según la cual el ras Mulugueta, ministro de la Guerra, y su hijo habían perecido cerca de Makalé.

Por último se desmienten las noticias del mismo origen afirmando que la tribu de los Addals había atacado

a la guardia imperial, entre Dessie y Ankober y en la provincia de Godjam, donde se decía que había estallado una nueva revolución contra la dominación etíope.

Dos batallones italianos derrotados

Addis-Abeba.—Se asegura en esta capital que en las grandes luchas sostenidas el sábado y el domingo últimos cerca de Adriga, el ras Sahabat derrotó a dos batallones italianos, aprisionando a dos oficiales superiores y a muchos soldados.

El Gobierno etíope anuncia que no piensa en abandonar la capital

Addis-Abeba. Reina otra vez en esta capital gran inquietud ante un posible bombardeo aéreo por parte de la aviación italiana.

El Gobierno ha anunciado que no piensa en abandonar esta capital.

Ha sido desviado el río que abastecía de agua a Makalé

Dessie.—El hecho de que haya sido desviado el curso de las aguas del río que atravesaba Makalé constituye un ataque inesperado y de extraordinaria importancia contra los italianos. El agua de que se surte Makalé procedía totalmente de este río.

¿Abandonará Italia la S. de N.?

Ginebra.—En los círculos italianos de la S. de N. se habla de la posibilidad de que Italia abandone dicho organismo internacional en el caso de que se aplique el embargo del petróleo.

## Méjico

Se anuncian represalias comerciales contra España

Por la prohibición de importar garbanzos

Méjico, 4.—El diario «Las Últimas Noticias» anuncia que el Gobierno ha decidido tomar represalias comerciales si el Gobierno de España no anula la prohibición de importar garbanzos.

El ministro de negocios extranjeros ha declarado que estaba negociando la solución de este asunto.

## Estados Unidos

Tres mil trescientas personas aisladas por los hielos

Se les envían víveres por avión

Nueva York, 4.—Dicen de Boston que con dirección a la isla de Nantucket, situada a unos diez kilómetros de Massachusetts, han marchado dos aviones, llevando a bordo 700 kilogramos de víveres.

En dicha isla se encuentran completamente aislados por el hielo 3.300 habitantes.

## Grecia

Tramitación de la crisis política

La cuestión militar se presenta muy delicada

Atenas, 4.—Según informaciones no confirmadas oficialmente, el rey se propone encargar al actual presidente del Consejo, señor Demerdzis, que entable negociaciones con todos los jefes políticos a fin de llegar a un arreglo de la cuestión militar que últimamente se presenta muy delicada. Esta cuestión es estrechamente relacionada con la cuestión política. Podría ser que todo tuviese solución con la constitución de un Gabinete de coalición, presidido por el propio Demerdzis. No obstante, hay que observar que los señores Theotokis y Rallis anunciaron que no se prestarían a colaborar con los liberales.

Huelga en los astilleros Comienza la huelga

El Havre, 4.—Los obreros de Saini Nazaire, de los que unos quinientos trabajan en esta ciudad a bordo del «Normandie», no han reanudado este mañana el trabajo, de acuerdo con la decisión tomada ayer. Otros 150 operarios metalúrgicos de la Compañía general Trasatlántica se han sumado al movimiento huelguístico.



Para la reparación de su aparato de  
**RADIO**  
 con la máxima garantía, únicamente en el  
**Laboratorio Electrotécnico DAMIANS**  
 El mejor equipado de Mallorca  
**Garantía    Calidad    Economía**  
 J. Anselmo Clavé, 32                      Teléfono 2634

**Comerciantes:**

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en **ANTORCHA**  
**Sindicato, 176. - Tel. 1954.                      PALMA DE MALLORCA**

**Continúa la liquidación total de**  
**LA FILADORA**

por **CESAR EN EL NEGOCIO**

Grandiosa **BARATURA**

en todos los artículos a **PRECIOS VERDADERAMENTE RUINOSOS.**

Grandes rebajas en todos los artículos de lana, seda y algodón propios para entretiempe

No hay **QUINCENAS BLANCAS** que puedan igualarse a la **BARATURA CONTINUA** de todos los artículos blancos.  
**¡¡Más barato que en fábrica!!**

Sastrería a medida                      Ropas hechas para Caballero  
 Precio **FIJO** .. Ventas al **CONTADO**  
**RETALES    65 - San Miguel - 67 .. Palma de Mallorca    RETALES**

Sastrería - Camisería

**Casa JANER**

**Sindicato, 35**

**Jarabe Creosotado Trián**  
 Cura: Grippe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.  
 Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

**Hotel Restaurant Palma**

Comidas a precios económicos.  
 Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700  
 Avenida Alejandro Rosselló, 103

**EL ANUNCIO ES EL ABOÑO**  
**.. DE LOS NEGOCIOS ..**

**Cementerio del Automóvil**

DE

**Bernardo Perelló**

Se venden dos Camionetas Citroen:

**10 HP. Para Reparto.**

**1 Citroen 5 HP. Cabriolet y**

Varios coches usados en buen estado a

**Precios Baratísimos**

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

## LOS ESCANDALOS DE MALLORCA

### Labor negativa de los ex-diputados

Las Islas Baleares, país privilegiado bajo distintos puntos de vista, puesto que la Naturaleza se ha mostrado prodiga dotándonos de un clima, suave, de un terreno fértil, de un mar azul, de un sol magnífico, y tal vez bajo la influencia de estas circunstancias, es su habitante honrado, trabajador, hospitalario, ocupan bajo otro aspecto, un lugar de postergación, un puesto, no ya humilde, sino simplemente, lacayuno. Nos referimos al aspecto liberal, al de vibración de ansia popular. Y ello no porque dejen de latir nuestros corazones, sedientos de ansias liberales, no porque falten personas, que conscientes de lo que es su deber, claman por estas libertades tan necesarias al pueblo, no porque dejen de secundar su labor, grandes multitudes, sino porque otras personas, aun hoy en mayoría, muy escasa, pero mayoría al fin, confunden su humildad y su honradez, con el ser vilísimo, y sin preocuparse de pensar por sí solos, continúan esclavos del caciquismo, sin atreverse a liberarse del mismo en un gesto humano y humanitario. Y la falta de éstos cae sobre toda la región, que es tildada por los demás habitantes de España, como un país dominado, como una región atrasada.

La brillante representación parlamentaria que la provincia tuvo últimamente, se componía de dos cedistas, señoritos de su casa, habituados a todas las comodidades, sin instrucción suficiente para conocer ningún problema, que tampoco les preocupa ni puede preocupar porque no están en contacto con el público, y los otros cuatro (sabido es que fué anulada un acta) no son precisamente estos señoritos bien, sino caballeros... capacitados para todo, y capaces de las mayores audacias, ya que no son dueños de su voluntad, sino que actúan al dictado de quien, gracias a la complicidad de unos y otros, y al silencio de los más, se ha instituido en cacique máximo, y a quien aunque ironicamente, pero no sin cierta amarga verdad, se le titula el Emperador.

Aunque enemigos de personalizar, no nos quedará más remedio que nombrar en esta ocasión las personas, pues ello es preciso, para poder ir analizando cual ha sido su labor y el porqué de su negativo resultado.

Forman el cuarteto el ya aludido "Emperador" por quien conocemos todos a March. Bartolomé Fons, que por exceso de sacrificio, y con deseo de poder conservar su acta, ha llegado a acabar con el partido regionalista, que había nacido, más que por idealología, para agrupar en su seno a quienes no querían soportar las injusticias de March, a quien los entrega ahora, amarrados de piés y manos; el ibicenco Matutes y el menorquín Canet, ligados íntimamente con March, en quienes concurren, aparte de otros lazos de unión, la representación que ambos ostentan en los puertos de su población de residencia, de la Compañía Trasmediterránea, de la que es amo y dueño March. Y como por otra parte, Fons, administrador de la Naviera Mallorquina, que nació precisamente para competir con la Trasmediterránea, a la que está ahora supeditada mediante una fuerte subvención que anualmente recibe de la misma, resulta que planteado cual quier asunto que ponga en pugna intereses de las islas con los de la potente compañía, sabido es que la representación de Baleares, no había de estar al lado del país, ni podía defenderlo, pues su obligación... es la de defender precisamente lo contrario.

Y por lógica derivación, lo mismo hubo de ocurrir en cuantos asuntos, en cuantas cuestiones afectasen intereses de grandes compañías. Al lado de de éstas, en forma decidida han estado los representantes de la provincia, y por ello todos nosotros hemos quedado huérfanos de representación.

Durante el bienio, no el glorioso bienio de honradez y trabajo de nuestros hombres, sino el bienio vergonzoso de straperlistas, guineescos y compañía, han caído sobre Baleares, y más especialmente sobre Mallorca, graves males. El crack del Crédito Balear, el del Banco Agrario, la situación anormal de los ferrocarriles, aumento de las tarifas de Trasmediterránea y otros. De todo ello hablaremos en numeros sucesivos para ilustrar de este modo al público, que con elementos de juicio, sabrá cual es su deber, como hombres, como españoles y como balearicos, y arregladamente al mismo, o votar para contar con representantes que como tales actúen libremente, o resignarse a que por imposición de unos pocos, sea la próxima elección una burda pantomima, y continuemos entregando nuestros intereses en manos de los que en modo alguno los han de defender.

E. R. B

### ANTE LAS ELECCIONES

El Consejo Municipal de Esquerra Republicana Balear de Palma en su reunión de anoche, acordó, al igual que otras organizaciones de izquierda, instituir unas cédulas de cooperación ciudadana al Frente Popular, que se librarán a los simpatizantes que quieran así contribuir a los gastos electorales, el próximo sábado día 8 y domingo día 9.

Las cédulas serán de 1, 2 y 5 pesetas.

En otras ediciones, daremos mas detalles relativos a esta laudable iniciativa.

\*\*\*

También acordó celebrar reunión permanente hasta el día de las elecciones, de las 6 a las 10 de la noche, para atender cuantas consultas e informes se le formulen respecto al censo de Palma.

### EL ESPÍRITU DE KAU-BET

(CUENTO DE POE)

Dicen que era un hombre de alma violenta y atormentada, un espíritu tejido con negruras de sima y relampagueos de cráter, un ser dantesco, terriblemente sediento, pero con una sed insaciable, inextinguible, sed de poseso.

¿Sabeis cual era esta sed? Sed de oro, solo oro y siempre oro... Oro el sol, oro el aire, oro la sangre, oro la entraña ¡semen de oro preñador de cielo y tierra...!

Y así fué que de un modesto origen y por virtud de un primer puñado de metal áurico, salió de la negrura y de la nada y se hizo aquel ser hombre y monstruo, y una vez hecho, creció, creció; cada día adquiría un tentáculo más y un lazo más, y en ellos ¡van cayendo las mariposas del lujo y los gusamos del hambre... Mar y tierra, montes y llanos fueron hollados por su planta; los seres aprisionados por sus tentáculos quedaban como las caravanas cuando cruzan el desierto y el Simon las azota: ¡montón de esqueletos y carroña!

Pasaron los años, la nieve cayó sobre sus sienes, la roca quedó casi al vivo, pero su corazón, su corazón audaz, seguía estático y frío como una caja de caudales...

Pero un buen día, un día de esos en que todo vacila y el espíritu flaquea, se sintió bueno... (¿bueno?) y de la mesa de su mundano festín dejó caer unas migajas, unas pobres migajas... Y en medio de las bravas rocas y el pinar hombroso, en el corazón de la isla latina de Mayor-Horca, perla entre las perlas y guarida del hombre monstruo, empezó a surgir por el poder de su orgullo y de su oro la maravilla del palacio de Kau-Bet... Los muros subieron, subieron, se multiplicaron las estancias, la Ciencia, la Industria y el Arte se citaron allí... y pronto solo le faltaron al edificio los párpados (puertas y ventanas). Más, como en las funciones de magia o en los cuentos de hadas, un triste amanecer el trabajo dejó de dar sus vivos ruidos... Kau-Bet quedó mudo, quieto, muerto. Por las noches la sombra y el viento entonaban la canción nostálgica del bien perdido... los fantasmas acudían... el palacio iba adquiriendo ser espiritual... parecían correr y saltar por sus pasillos el alma del «Espúto», los miles de almitas que la explotación, la avaricia y la lujuria incuban con una fecundidad que asusta: ¡El hombre monstruo, por un acto de soberbia, había detenido su varita mágica...! ¡El olvido lo envolvió todo!

Un día no lejano quiso, con su oro y astucia, comprar una roja clámide republicana... y la tuvo. Una noche, una noche para él aciaga, intentó «probar fortuna» en la asamblea... deseó hablar y habló, pero su voz tuvo un eco, un eco trágico y le fué fatal, profundamente fatal... fué como bala de rechazo, le perforó el cerebro... En la próxima será peor... Y el monstruo perdió el instinto de conservación, sus carnes temblaron, su herida dió pus y gusanera...

En el ambiente flotaba la tragedia... el espíritu de Kau-Bet tomaba venganza... y el «Espúto», que pudo ser azucena, fué gloria, huracán, cataclismo, hecho nada... como fué su cuna y había sido su sendero...

¡El sol se había puesto! ¡El oro fué su mortaja!

(Por la traducción)

ESKAMADOVICHS

Ciudadanos...!

Evitad que nuestra tierra sea tan solo guarida de piratas y nido de lechuzas!

### A los transportistas por carretera

(Conclusión)

El 24 de agosto aparece una disposición, hoy en suspenso, por la cual se suprime el llamado «servicio de cualquier» y se grava en términos tales el servicio de excursiones por coche completo, que prácticamente se hace imposible, castigándose a los infractores, con una multa de 500 ptas. y el precintado del vehículo.

El 29 de agosto surge el célebre Decreto reglamentando el servicio de transporte de mercancías por el que se multiplican ilegalmente los impuestos a los camiones en tales términos, que les imposibilita totalmente la vida.

Por otra parte recordemos con cuantas dificultades en el orden técnico hay que luchar debido a la mala calidad de la bencina, debido sin duda a haberle adicionado algún ingrediente no carburante, lo cual ha tenido como consecuencia, no solo el anormal funcionamiento del motor sino que el consumo se ha elevado en más de un 30 por 100, cuya anomalía si fué autorizada por el Gobierno, indica palpablemente hasta que punto llega el compadrazgo, lo cual por sí, ya merece la más enérgica repulsa; y si no lo fué, debía de haber sido corregida tal anomalía con toda prontitud y rigor.

En una palabra: la obra del bienio radical-cedista en materia de transportes, se caracteriza por el afán de estrangular la industria del automóvil para favorecer el ferrocarril—la plutocracia—por todos los medios imaginables.

Para defender sus legítimos intereses seriamente amenazados por el capitalismo ferroviario, y sus valedores, se formó un Comité Central que organizó la magna Asamblea de Zaragoza, punto de partida del movimiento incontestable actual pro-automóvil, y en toda España (en Mallorca se creó la pujante organización «La Auxiliara», integrado por la mayoría de transportistas mallorquines) y se organizaron asociaciones que cuentan con miles de asociados.

Ni Marraco ni Lucía querían enterarse de lo que sucedía. El conflicto se acercaba y se anunció la huelga en toda España para el 26 de noviembre. Entonces el Ministro llamó al Comité y ofreció derogar los Decretos que tanta polvareda levantaron, con lo cual triunfa, por primera vez en el Ministerio de Obras Públicas, la causa del automóvil y, como consecuencia, se convoca La Asamblea Nacional del Transporte que se reunió en Madrid el 20 del pasado, fruto de la cual será la elaboración de un plan general de Coordinación con el transporte ferroviario, cuestión difícilísima de resolver, especialmente en Mallorca.

Ahora cabe preguntar: ¿Por qué defender el ferrocarril, si su hora ha pasado?— Se han invertido en la construcción, explotación y ordenación—desordenación miles de millones que han absorbido una parte importantísima del ahorro español, aparte de otros miles de millones del Estado. Y de lo que se trata, no es de salvar esta aportación; sin, de salvar el dinero de los accionistas y obligacionistas, a los cuales, según se entienda, se debe defender. Bien; pero si esos capitalistas hubieran invertido su dinero en una industria, taller o comercio, nadie se creería obligado a acudir en su socorro para evitarles la ruina. (Os acordáis de aquellos felices tiempos en que podían repartirse sanados y crecidos dividendos cuando se hubiera podido atender a la adquisición de material moderno, y sin embargo se transportaban viajeros, con tarifas elevadas, en aquella especie de vagón apto para el transporte de volatería o ganado?) Ah! entonces era el tiempo

de las vacas gordas y no previnieron la posibilidad de que podría llegar él de las flacas). Y el ferrocarril es, ni más ni menos, que un negocio, un mal negocio ahora, que va mal y de cada día irá peor.—En que se apoya, pues, ese empeño de arrojar millones y más millones en tal sima?—¿Razones de interés nacional? No, porque el interés nacional está en disponer de servicios de transportes rápidos y económicos que extiendan sus ramificaciones a los rincones más apartados llevándoles savia de vida industrial y comercial. Y esto no puede conseguirse con el ferrocarril en lo sucesivo ya que hasta ahora, teniendo más medios no lo ha conseguido. ¿Razones de defensa del suelo de España?—En líneas de mucha longitud, es posible que sí; pero en Mallorca, el ferrocarril no tiene razón de existir.

Y de la misma manera que el ferrocarril desplazó a la diligencia sin, que por ello esos industriales se quejaron a los Poderes Públicos de la competencia del ferrocarril, y si se hubieran quejado peor para ellos, porque el ferrocarril «era» el Progreso, así también el automóvil desplazará al ferrocarril inevitablemente, a pesar de todos los recursos que se pongan en juego, porque ¡el automóvil «es» el Progreso y tendrá la supremacía hasta que a su vez sea desplazado por otro medio más adecuado de locomoción.

Es obvio deducir, en vista de la obra realizada por el gobierno radical-cedista, lo que ocurriría si estas elecciones les diesen la mayoría. Su victoria, sería la vigencia estricta, o agravada quizás, del decreto del 29 de agosto sobre impuestos a los camiones de mercancías; la concesión a las Compañías de los servicios de viajeros y la desaparición «real» de las actuales líneas de Clase B para ser absorbidas por el ferrocarril, el establecimiento de impuestos que harían imposible el servicio de excursiones en autobús, etc. etc. etc. En una palabra: la muerte del transporte será un hecho fatal e irremediable dada la ideología de los dirigentes del derechismo español, a pesar de disimularla con propósitos de «austeridad salvaje», justicia distributiva y de trabajar por Dios y por la Patria.

Transportistas baleares!, obreros, que vivís directa o indirectamente del transporte automóvil, hombres de espíritu liberal amantes de la Justicia, solo los partidos de izquierda pueden resolver vuestro problema. Por estas razones, recapacitad con calma, la trascendencia de ese acto tan sencillo, y tan grave de emitir el voto. Pensad que del uso que de él hagáis, depende, quizás vuestro porvenir.

E. JULIA

Palma febrero 1936.

Amigos de «ANTORXA»

Si eres izquierdista, apoya a «ANTORXA» como portavoz de tu causa. Si eres un espíritu libre y cívico, apoya también a «ANTORXA» porque no está mediatizado por interés bastardo.

Este periódico es tribuna libre para toda justa causa.

Suscribete a «ANTORXA» e induce a tus amigos que también lo hagan!